Del Pasado

Por el Conde San Juan de Jaruco

28 Marzo 1948

El General Borbón, Duque de Sevilla

Como delegado del gobierno de generalísimo **Franco**, actual regente de España, ha llegado a La Habana el general **Francisco Borbón y de la Torre**, duque consorte de Sevilla y el gentilhombre de Cámara que fue de Su Majestad **Alfonso XIII**, para asistir a las Conferencias que sobre Lepra, tendrá en efecto próximamente en nuestra capital.

En el general **Borbón**, duque de Sevilla, nacido en Madrid el 14 de enero de 1882, es hijo de don **Francisco Borbón y Castelví**, teniente general de los ejércitos españoles, consejero del Tribunal Supremo de Guerra y Marina, caballero de la insigne Orden del Toisón de Oro, y de la bella cubana doña **María Luisa de la Torre y Bassave**, nacida en la parroquia de San Hilario de Guamutas, provincia de Matanzas, el cinco de abril de 1856, hija esta última de don **José María de la Torre y Armenteros** y de doña **María Dolores Bassave y Ziburo**.

Por lo tanto, nuestro nobilísimo visitante desciende por línea materna de una de las más nobles y antiguas familias del país establecida en La Habana a fines del siglo XVI. Debemos recordar que el tronco en Cuba de este esclarecido linaje fue, don Juan González de la Torre y Sanz, natural de Hesles, en el valle de Cayón, Montañas de Burgos, maestre mayor de las fortificaciones de La Habana, aparejador del Morro y Procurador General de este Ayuntamiento, ante cuyo Cabildo presentó el 11 de abril de 1603, un testimonio firmado por el escribano de la villa de Medina del Campo, sobre su hidalguía, litigada en juicio contradictorio con el fiscal de la Real Audiencia de Valladolid. Casó don Juan en la parroquial mayor de La Habana, el 2 de febrero de 1598, con la ilustre habanera doña Juana de Orellana y Sotolongo, hija de don Fernando de Orellana Cabeza de Vaca, alcalde ordinario y de la Santa Hermandad, y de doña Ana de Sotolongo y González, perteneciente esta última a los primeros pobladores de la isla de Cuba, dando origen este matrimonio a una noble y dilatada descendencia, cuyos miembros a través de los años han venido desempeñando los primeros cargos públicos, desde los cuales han contribuido notablemente al desarrollo y mejoramiento de Cuba.

Para saber de que rama de los Borbón procede el actual duque de Sevilla, tenemos que recordar lo siguiente: Don **Carlos IV** dejó entre otros hijos a Don **Fernando VII**, a don **Carlos**, que fue por muchos años príncipe de Asturias y a don **Francisco de Paula**, duque de Cádiz. De los cuales:

1.- Don **Carlos**, mientras fue heredero de la Corona llevó el título de príncipe de Asturias, pero al nacer la que más tarde fue **Isabel II**, perdió esta categoría, teniendo que optar por el de conde de Molina. Al fallecer su hermano mayor don **Fernando VII** sin dejar descendencia masculina, se alzó en armas contra la proclamación de **Isabel II**, dando principio a la guerra Carlista, queriendo aplicar la ley Sálica, introducida indebidamente en España por **Felipe V** en 1713, y la cual había sido derogada por **Fernando VII** poco antes de fallecer. La ley Sálica excluye a las hembras de sus derechos al Trono y es completamente improcedente su aplicación en la historia de la

Monarquía Española. En la actualidad se encuentra extinguida la sucesión de varonía en esta línea de los Borbón.

- 2.- Don **Francisco de Paula**, duque de Cádiz y hermano menor de anterior, dejó por hijos: a **Francisco de Asís**, duque de Cádiz; y a **Enrique**, duque de Sevilla. Los cuales:
- 1.- Don Francisco de Asís, duque de Cádiz, casó con su prima doña Isabel II, hija de don Fernando VII. Una vez extinguida la línea masculina de los Carlistas, pasó a ser la sucesión de este matrimonio la primera línea de los Borbón, como descendientes directos, de varón en varón, de Felipe V de España y de Luis XIV de Francia, estando representada en la actualidad esta primogenitura por su Alteza Real, el Conde de Barcelona, heredero del trono de España.

Al nombrar en este artículo al heredero de la Corona de España, me viene a la mente la impresión que le causó la presencia de Su Majestad Juan de Borbón y Battenberg, a un conocido y gran genealogista en ocasión de una audiencia que le fue concedida. Se expresó así: "Vino a mí la visión de la Historia de España, que se agita toda en derredor de El". Veía, allá muy lejos, a Pelayo y la gruta sagrada, a los trece Alfonsos llenos de gloria, a San Fernando, y a los reyes Católicos, a Carlos V, a Felipe II y los demás de su nombre, a los Borbones españoles, sobre los que irradian también los esplendores del Rey Sol, a la reina María Cristina tan querida y respetada en toda España, veo como si pasaran por detrás de El, las huestes cristianas que lucharon contra los moros siete siglos, veo a los de las Navas y el Salado, a los conquistadores de Granada, a los descubridores de mundos, ganadores de mares y de pueblos, veo a los vencedores en Ceriñola, en Pavía, en Muhlberg, en Lepanto y en San Quintín, a los que salvaron tantas veces la cristiandad de Europa, a los vencedores de Napoleón, veo la vida entera de España y de su antiguo imperio colonial, que en El se encarna. Mi emoción era intensa".

2.- Don **Enrique**, fue primer duque de Sevilla y vicealmirante de la Real Armada. Casó en Roma el 6 de mayo de 1847, con doña **Elena Castelví y Shelly**, miembro de la ilustre casa de los condes de Carlet y, marqueses de Laconi, pero no de Casa Real, por lo que perdió don **Enrique** su categoría de infante de España. Tuvieron entre otros hijos al referido.

Teniente general don Francisco de Borbón y Castelví, que casó con dos cubanas: la primera, en la ciudad de New York el 15 de septiembre de 1877, con la ya mencionada doña María Luisa de la Torre y Bassave; y la segunda, en Madrid, el 15 de febrero de 1890, con doña María Felisa de León y Navarro de Balboa y media hermana de las ilustres marquesas de Squillace y de Casa Núñez de Villavicencio, condesa de Casa Romero y de doña Matilde de León y Gregorio, casada con el teniente general don Sabas Marín y González, marqués de Marín, que fue uno de los últimos capitanes generales de la isla de Cuba, tías de la actual marquesa de Prado Ameno y de doña Josefina León de Cuéllar, pertenecientes todas a la casa de los marqueses de las Atalayuelas y condes de Belascoaín.

Don Francisco de Borbón y Castelví y su primera mujer doña María Luisa de la Torre y Bassave, tuvieron entre otros hijos a nuestro nobilísimo visitante el general don Francisco de Borbón y de la Torre, que está casado con su prima doña

Enriqueta de Borbón y Paradé, IV duquesa de Sevilla y tienen por hijos a: Isabel y a Francisco de Borbón y Borbón.

Nuestro distinguido huésped cuenta en Cuba con numerosos parientes, entre los que se encuentran sus primos hermanos, las señoras del coronel **Rasco**, del doctor **Octavio Montoro de Kohly y de Crespo** y los señores **Raimundo**, **José Francisco** y **Alberto de la Torre y Soublette**, y otros que no mencionamos por no hacer muy larga esta relación